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Правописание гласных и/ы, а/я, у/ю после шипящих и ц 

1. Правописание гласных после шипящих 

В русском языке есть четыре шипящих звука: Ж, Ш, Щ и Ч. Исторически 

сложилось так, что два из них, Ж и Ш, всегда твердые, а другие два, Ч и Щ – всегда 

мягкие. Однако в правописании это проявляется с точностью да наоборот, такое 

написание сложилось традиционно, в силу исторических особенностей русского языка. 

Рассмотрим эти правила подробнее. 

После ж, ч, ш, щ не пишутся ю, я, ы, а пишутся у, а, и: живот, машина, чудо, 

щука, час, роща, жир, шить. 

Таким образом,  

ЖИ, ШИ пиши с И (шина, широкий, жизнь, лыжи); 

ЧА, ЩА пиши с А (чашка, чаща, площадь); 

ЧУ, ЩУ пиши с У (чудо, чулан, щуриться, ищу). 

 

НО! 

Примечание 1. Если слово имеет иностранное происхождение 

(преимущественно французское), тогда после шипящих может писаться гласная Ю или 

Я, это же касается и имен собственных: жюри, парашют, Сен-Жюст, Жюстина, 

Жюль, Шяуляй. 

Примечание 2. В аббревиатурах и сложносокращенных словах также 

допускается написание любых гласных после шипящих. В таких словах, особенно в 

аббревиатурах, вообще могут быть всякие буквосочетания. Иногда даже 

труднопроизносимые вслух. 

 

2. Правописание гласных после Ц 

Кроме этих правил, существует еще несколько, связанных с правописанием 

гласных после Ц. Буква Ц в русском языке обозначет только твердый звук.  

а) Ы после Ц 

Буква ы после Ц пишется только в окончаниях и суффиксе -ын-: 

. 

Во всех остальных случаях после Ц пишется только и: цирк, цифра, станция, 

циркуль, медицина, Франциск. 
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!!!НО Исключения составляют слова цыган, цыпочки, цыплёнок, цыц, а также 

слова, образованные от них: цыганский, цып-цып, цыкнуть, цыплячий и др. 

Примечание 1. В русских фамилиях после Ц пишется буква И или Ы в 

соответствии с традицией и с регистрацией в официальных документах: Ципко, но 

Цыбин; Куницын, Курицын, Синицын, Скобельцын, Солженицын, но Вицин, Ельцин, 

Цицин. 

 

б) Ю и Я после Ц 

В русских словах во всех частях слова после Ц не пишутся буквы я, ю, а 

пишутся у и а: цапля, царь, цукаты.  

НО! 

Примечание 1. Написание букв Ю и Я после ц возможно в словах иностранного 

происхождения: Цюрих, Свенцяны, Коцюбинский, Цюрупа, Цюй Юань, Цяньцзян.  

 

 

 


